

20 avril 2023

[Afficher ce courriel dans  
votre navigateur](#)



Comme chaque année, le printemps 2023 annonce un nouveau cycle de la nature. Cette année, cela est vrai aussi du RDÉE qui amorce un nouveau cycle de financement quinquennal avec EDSC, poursuit ses efforts de finalisation du plan stratégique et s'apprête à opérer la transition entre les actuels PDG du réseau et Président du CA et leurs futurs remplaçants.

Cette infolettre vous arrive donc à un moment charnière de la vie de notre réseau. Sur le terrain toutefois, les projets se succèdent comme à leur habitude. Dans cette édition, nous reviendrons donc sur quelques-unes des dernières réussites du RDÉE et de son réseau. Une manière de célébrer ce qui a été accompli hier en attendant les succès de demain...



Nouvelles du RDÉE Canada

## Départ à la retraite du PDG du RDÉE Canada

Il est à la barre du RDÉE Canada depuis 2015. Mais après 8 années de bons et loyaux services au service de la francophonie économique, Jean-Guy Bigeau, le P-D.G du réseau, a décidé de laisser la place. L'occasion de lui demander en quatre questions, ce qu'il retient de ce bout de chemin parcouru et ce qu'il mijote pour les années à venir...

**Jean-Guy, vous mettez un terme à près de 8 années à la tête du RDÉE Canada. D'un point de vue personnel, que garderez-vous de cette expérience?**



En presque 8 ans, j'ai rencontré beaucoup de monde, tissé des liens et forgé des amitiés avec de belles personnes, très engagées au niveau de la francophonie. C'est donc le souvenir de mes échanges avec elles que je garderai avec moi. C'est le cas bien entendu à l'intérieur du réseau, mais aussi en dehors, auprès de nos partenaires -au fédéral par exemple- comme dans la grande communauté francophone canadienne. Je garde un souvenir ému de ces rencontres, d'un point de vue purement humain d'abord, mais aussi professionnel, tant elles ont enrichi ma connaissance des réalités et des enjeux. Cela m'a aidé à comprendre les préoccupations et à mieux positionner le RDÉE dans le contexte francophone canadien.

**Le RDÉE Canada a bien changé depuis votre entrée en fonction : quelles sont quelques-unes des grandes réalisations qui ont marqué votre mandature selon vous?**

À mon arrivée au RDÉE Canada, j'ai fait le constat de plusieurs défis : l'insuffisance des outils de collecte d'informations et des données probantes. La diversité marquante des programmes et services des membres sur le terrain apportait un défi de taille dans le rôle de représentation politique qui était attendu, et aussi la nécessité de rebâtir un lien de confiance et de proximité avec le gouvernement fédéral.

Un des projets fondateurs a donc été le lancement d'une grande étude d'impact socio-économique. Accompagnés par des scientifiques, des économistes et des experts-conseils, on a voulu dresser une façon rigoureuse pour évaluer tout le travail en développement économique réalisé par les membres du réseau national, démontrer l'impact socio-économique des nombreux projets en appui à l'entrepreneuriat et la création d'emploi à l'échelle nationale.

Ensuite, ce fut la rédaction du premier puis du second Livre Blanc, outils permettant de dresser les grandes priorités de notre action et de clarifier la feuille de route du RDÉE Canada et ses membres auprès de l'échelon fédéral. Cet exercice, accompagné de diverses autres actions, a contribué à rétablir la confiance avec nos bailleurs de fonds.

Depuis, la revue des liens d'affaires, l'amélioration du reporting et l'amorce d'un plan stratégique sont quelques-unes des initiatives ayant permis de professionnaliser davantage nos pratiques. Elles ont par là-même eu pour effet de positionner le RDÉE Canada et son réseau comme acteurs incontournables de la francophonie économique.

**Avec votre départ du RDÉE, vous allez vous retrouver avec beaucoup de temps libre. Quels sont les projets que vous envisagez à présent?**

Pour l'instant, tout est à l'état de réflexion. Ce ne sont pas les idées qui manquent. Je pourrais garder un pied dans le monde professionnel en intervenant ponctuellement sur des dossiers que je connais bien, à faire de la consultation pour un cabinet-conseil. Après avoir travaillé comme PDG auprès d'organismes nationaux depuis 30 ans, j'aimerais bien me voir maintenant faire du bénévolat corporatif auprès d'organismes semblables pour des causes qui me tiennent à cœur. Mais évidemment, l'idée n'est pas de me retrouver dans un emploi à plein-temps.

Sur un plan plus récréatif, il y a d'abord la tentation de retrouver ma passion pour le travail du vitrail. J'ai rénové mon atelier et renouvelé mes outils pour pouvoir m'y consacrer dans les meilleures conditions. La fabrication de meubles est aussi un domaine qui me tente. Enfin et surtout, ma compagne et moi étant mordus de voyage, j'ai envie de refaire ma valise et continuer à découvrir le monde!

**Enfin, vous passerez prochainement le flambeau à un ou une successeur(e) : quel message lui adressez-vous?**

La personne qui va me remplacer devra faire son propre travail de diagnostic avant toute chose. Elle devra solidifier encore les relations d'affaires entre les membres en utilisant les outils que nous avons développés ces trois dernières années dans le cadre de la revue d'affaires. Il faudra également poursuivre les bonnes relations nouées avec le gouvernement fédéral. Il est essentiel en outre de mener à terme le processus de planification stratégique avec le CA, en s'appuyant sur les conclusions du Livre Blanc et établir des priorités. Je suis tout à fait disposé à lui transmettre un plan de transition afin de l'informer au mieux des nombreux dossiers et de partager quelques réflexions. Dans tous les cas, je souhaite à mon (ma) successeur(e) tous mes vœux de réussite.

---

## **Bilan de 48 h Top Chrono en Ontario**

La dernière édition du **plus grand concours entrepreneurial** pour les **immigrants francophones/bilingues** vivant dans les communautés francophones au Canada s'est tenue du 24 au 26 février derniers.

**Vingt-huit participants hautement motivés** se sont ainsi réunis en **6 équipes** s'affrontant pour présenter leurs projets d'entreprise devant un parterre d'investisseurs et de partenaires potentiels. Pour les aider dans ce défi, une escouade de **mentors partageant leur expertise** afin de perfectionner leurs méthodes et leurs modèles d'affaires. Au sortir de ces 48 heures intenses, seules **trois équipes ont remporté des prix**, mais toutes sont reparties avec de bons souvenirs et des compétences renforcées en création d'entreprise!

# 48<sup>h</sup> TOP CHRONO

## FAITS SAILLANTS

### ÉDITION ONTARIENNE 2023

**75** immigrants  
francophones  
éligibles

**6** projets  
présentés  
au jury

**3** prix remis  
en argent et  
en nature

**RDÉE**  
Canada

**SEO**  
SOCIÉTÉ ÉCONOMIQUE  
DE L'ONTARIO



Immigration, Réfugiés  
et Citoyenneté Canada

Immigration, Refugees  
and Citizenship Canada

[Bilan complet](#)

Le succès de cette compétition en Ontario illustre une fois de plus à quel point les immigrants francophones ont l'**esprit d'entreprise** et comment l'entrepreneuriat appuie leur **intégration économique**!

## IMPACT : Vers une économie responsable et durable en Atlantique

Une part toujours grandissante de l'opinion publique plaide pour une **approche plus durable des activités humaines**. Cette préoccupation a fini par influencer sur les pratiques de consommation, à tel point que les entreprises commencent à prendre en compte le critère de durabilité. Mais le chemin est long et « vouloir » produire plus responsablement n'est pas toujours « pouvoir ».

C'est ainsi qu'est né le **projet IMPACT**, porté par les quatre RDÉE en Atlantique (NB, NÉ IPÉ, TNL), financé par le Secrétariat du Québec aux relations canadiennes et l'Agence de promotion économique du Canada Atlantique, avec l'expertise du Centre Québécois du Développement Durable.



L'objectif est d'apporter un **appui aux organismes et aux entreprises francophones** dans leur stratégie et leur plan d'action de développement durable. L'offre de service inclue des actions de sensibilisation, des sessions de formation, ou encore un accompagnement personnalisé.

Cela vous intéresse? Ne manquez pas la conférence de presse de lancement du projet IMPACT, **vendredi 28 avril 2023 à 9 h 30 (heure de l'Est)**, diffusée en direct sur Facebook! L'honorable Ginette Petitpas-Taylor, ministre des Langues officielles et ministre responsable de l'Agence de promotion économique du Canada atlantique, sera des nôtres à Dieppe pour l'occasion.

[S'inscrire à l'événement Facebook](#)

## Participation à des salons du tourisme

Le mois de mars a définitivement été le mois des **salons touristiques**! L'équipe tourisme s'est rendue à Montréal à deux reprises sous la bannière **Salut Canada** dans le but de sensibiliser et encourager les québécois à **voyager en français** au Canada.

Du 2 au 5 mars, Chantal et Ashley étaient au **Salon du VR**, tandis que les 25 et 26 mars, Chantal (la même!) et Ève prenaient part au **Salon Aventure et Plein Air**! Nos collègues voyagent... mais c'est pour le travail!



Plus que jamais, les voyageurs rencontrés ont exprimé leur envie de **partir à l'aventure** et de vivre des **expériences uniques et authentiques**! Bonne nouvelle, la plateforme Salut Canada propose de telles destinations à visiter dans chacune des provinces et chacun des territoires du pays.

**Planifiez votre voyage!**

**Dévoilement du Livre blanc : 2e édition**



Déjà plus de deux mois que la deuxième édition du **Livre blanc** sur le développement économique des communautés francophones et acadienne en situation minoritaire a été dévoilée!

C'est lors d'une soirée sur la colline du Parlement en compagnie de la Ministre des Langues officielles, l'honorable Ginette Petitpas-Taylor, et la sénatrice, l'honorable Lucie Moncion, que les **23 recommandations** ont été présentées.

Découvrez nos propositions en immigration, en tourisme, en jeunesse, en petite enfance, en développement durable et en entrepreneuriat destinés à **favoriser le développement économique francophone!**

[Consulter le Livre blanc](#)

## Du nouveau dans la francophonie!

*Ces activités sont présentées par les membres du RDÉE Canada.*

### COLOMBIE-BRITANNIQUE

Le Café des affaires : 22 avril 2023

[Plus de détails ici!](#)

Rencontre Femmes d'affaires : 4 mai 2023

[Plus de détails ici!](#)

### MANITOBA

Atelier sur la cybercriminalité : 29 avril 2023

[Plus de détails ici!](#)

Destination emploi : 1er mai 2023

[Plus de détails ici!](#)

### NUNAVUT

Inscriptions pour le camp d'été FrancoFun 2023 : 19 mai 2023

[Plus de détails ici!](#)

### ONTARIO

Atelier Engageons-nous pour le développement durable! : 21 avril 2023

[Plus de détails ici!](#)

Atelier Démystifier les contrats d'emploi : 27 avril 2023

[Plus de détails ici!](#)

## TERRITOIRES DU NORD-OUEST

Formation sur les Fondements de la qualité de service par SuperHost® : 26 et 27 avril 2023

[Plus de détails ici!](#)



Financé en partie par le gouvernement du Canada par le biais du  
Fonds d'habilitation pour les communautés de langue officielle en situation minoritaire



Tous droits réservés © 2023 RDÉE Canada

Se désabonner de cette liste  
Mettre à jour mes préférences

